
2024年 8月 6日

本版主编:葛会忠

编 辑:宋 菲

本报特派记者 周 圆

北京时间8月5日，随着何冰娇夺

得巴黎奥运会羽毛球女单亚军，中国

羽毛球队完成了巴黎奥运会的所有比

赛。在竞争日趋激烈的世界羽坛，中国

羽毛球队顶住压力，闯入四项决赛，获

得2金3银，是本届奥运会成绩最好的

队伍。中国羽毛球队领队、中国羽毛球

协会主席张军表示：“从成绩来说中规

中矩，完成了‘保二争三’的既定目标。

这就是奥运会，有的项目发挥得不错，

有的项目有遗憾，奥运会的比赛千变

万化，稍微有的细节做不好，结果就完

全不同。”

从备战过程来看，张军认为，每一

名队员都很努力，教练也很敬业，每场

球的准备都很认真。在压力之下，有的

队员发挥得不尽如人意，也有的队员发

挥得非常完美。

中国羽毛球队的两枚金牌都是来

自第二次参加奥运会的老将。“郑思维/

黄雅琼，陈清晨/贾一凡弥补了三年前

的遗憾，夺得金牌，我非常高兴和激

动。”张军表示，“他们年龄也不小了，

经历这么辛苦的备战，坚持到最后很

不容易。尤其是贾一凡在之前的备战

期间生病，大半个月都没有训练，但是

通过努力，吃了很多别人想象不到的

苦，到最后能站在奥运会决赛的赛场，

在这么多不利的情况下拿到金牌，真

的为她高兴。”

首次参加奥运会的“00后”梁伟铿/

王昶闯入决赛获得男双亚军，张军认为

小伙子们打出了中国男双的精气神，只

是输在经验上。“从刚开始有点紧张到

最后的释放，他们输在年轻上。比如说

第三局的挑战，在不适合的时候就先挑

战了，这个做得不够严谨，如果把这个

挑战留下来，到后面的关键分又不一样

了。”张军表示，“总体来说他们的表现

非常不错，决赛一直被动，但拼到了最

后一刻，没有放弃过，打出了中国男双

的精气神。”

何冰娇0比2不敌头号种子、韩国名

将安洗莹，从决赛过程来看，何冰娇已经

做了最大的努力。“何冰娇打出了她的水

平，但决赛安洗莹发挥得更好，这位天才

少女获得冠军是实至名归。”张军说。

谈及女单，张军为陈雨菲感到惋惜。

“在八进四的时候我们是内战，那天陈雨

菲没有发挥出自己的最好水平，压力也

过大，没有顶住，可能输完球，她更能清

醒地认识自己。经历过奥运赛场的洗礼，

我相信陈雨菲还会重新回来，也相信她

能战胜不利情况、不利情绪，人都是慢慢

成长的，不会永远让你成功，也会让你经

历挫折失败，这都是正常的。”

在本届奥运会上，国羽男单无缘四

强，也是唯一发挥不令人满意的单项。

“男单确实赛前的时候有点高估自己，对

于困难的准备还是不够。石宇奇之前状

态非常好，拿了几站冠军，主要对手都战

胜了，但是奥运赛场是不一样的。”

巴黎奥运会羽毛球项目结束，标志

着国羽洛杉矶周期的开启，也面临着新

老交替。“每一个项目、每支队伍的新陈

代谢是非常重要的。其实我们一方面是

希望老队员可以延长运动生涯，另一方

面也希望年轻运动员尽快成长。”

“现在营养、保障等方面与我们当运

动员时是不一样的。现在运动员打到三

十岁其实很正常。”至于老将们能否再战

一个周期，张军表示会尊重运动员自己

的选择。“像郑思维、黄雅琼、陈清晨、贾

一凡其实主要看他们自己，如果他们自

己愿意继续攀登更高的目标，还是非常

有可能继续下去，我们不会强制他们一

定要打或者一定不打，还是会充分考虑

队员的意愿。”

新周期更重要的是年轻队员的成

长。“希望年轻运动员能够尽快成长起

来，只有他们成长起来，才能去追赶前

辈，而不是等待老队员退役自动让位，年

轻队员要有‘抢班夺权’的心。”张军说，

“像这次的刘圣书/谭宁，她们也很努力，

决赛也输在了经验不足上。”

从东京奥运会2金4银到巴黎奥运会

2金3银，中国羽毛球队依然在世界羽坛

占据优势，但受到的冲击越来越大。“现

在对手越来越多，印尼、日本等传统强队

不像以前那么强势，泰国、印度等国家具

备了很强的冲击力，中国台北在这个周

期也有很多人出来。”张军说，“下一个周

期我们的竞争会更激烈。所以希望年轻

队员能尽快地成熟起来，更快地去国际

赛场崭露头角，我们也会创造更多机会

给他们，但很多位置不是让出来的，一定

是要自己打出来的。”

（巴黎8月5日电）

本报特派记者 袁雪婧

巴黎奥运会体操女子高低杠决

赛用“神仙打架”形容不为过，阿尔及

利亚选手内穆尔、中国选手邱祺缘齐

齐亮出难度高达7.2的成套并双双成

功。这在女子体操奥运史上是难得一

见的盛景。

邱祺缘赛前的压力不可谓不大，

在资格赛中她的高低杠得分落后内

穆尔0.534分，差距不小，她在女团决

赛和全能决赛高低杠项目上又接连

出现失误，且前三场她均未拿出难度

7.2的成套进行演练。高低杠单项决

赛之前，大家都为邱祺缘的表现捏把

汗。“这场比赛前，自己想的就是把压

力转化为动力，我相信只要敢打敢

拼，一定能完成好。”邱祺缘做到了。

决赛中，难度7.2的成套她以几

乎完美的发挥获得15.500分的高分，

比资格赛得分高出0.434分。虽然随

后登场的内穆尔同为7.2起评分的成

套得到裁判更多的青睐，但邱祺缘做

到了“最好的自己”，仅以0.2分之差

收获银牌。

“没拿到金牌会有点遗憾，但对

手确实发挥得很出色，她的成套非常

炫酷，观众们也很喜欢这种一直跳

转、换杠的编排。”赛后，邱祺缘大气

称赞对手，与内穆尔惺惺相惜。“她的

天赋很高、杠感很好，可以一直飞来

飞去、特别连贯，观赏性很高。我非常

欣赏她。看完她的成套，我就感觉金

牌可能不是我的了，但是能在奥运会

上演一场精彩对决，我很开心。”

总结自己的第一次奥运之旅，邱

祺缘觉得有收获也有遗憾。“遗憾的

是平衡木没有进决赛，没有机会把

高难度的成套在大家面前展现出

来，另外高低杠没能收获一枚金牌。

收获也很多，在奥运会这么大的舞台

展现自己，奖牌和成长都是收获。”虽

然这次输给了对手，但邱祺缘绝不

会就此服输，未来她将继续挑战。

“毕竟这是我的第一届奥运会，之后

还会有第二届甚至第三届，我相信

未来会越来越好。”

教练员刘涛还原了一个更真实

的邱祺缘。“赛前一个月训练出现了意

外，她从高低杠上飞出去了，有两周时

间手根本不能受力，原本系统的训练

戛然而止。当时想的就是‘只要调整得

好，能健康抵达巴黎就好’。我们是在

抵达法国后，在蒙索的训练营才恢复

起比赛成套。”赛前的成套累积数量不

够，是女团和全能决赛失误的主要原

因。刘涛还告诉记者，高低杠决赛当日

在热身场，邱祺缘连续4次因为特卡接

低杠这个动作掉杠，这是从来没有过

的。“并不是因为紧张，而是因为她憋

足了劲想做好、做完美。我告诉她，要

相信平时的训练，回到原来的节奏。上

场前，我让她去想我们国家队体操馆

那8个字‘信心、决心，杀气、勇气’，她

做到了，很了不起。”

经历奥运会的洗礼，邱祺缘收获

了更大的成长。“经过这一次，我坚信

她会有更强大的心理，我坚信只要我

们做好，她一定会站上奥运会的最高

领奖台。”刘涛表示，未来也将学习和

借鉴对手，帮助邱祺缘更好地提高。

“邱祺缘和内穆尔在规则范围内是两

种截然不同的风格，我们也会相互借

鉴，未来在保持自己特色的情况下，

也去做一些连接的新尝试。”

（巴黎8月5日电）

本报特派记者 周 圆

以一枚银牌结束巴黎奥运会之

旅，何冰娇收获了很多。北京时间8

月5日，在巴黎奥运会羽毛球女单决

赛中，何冰娇以0比2不敌韩国天才

少年安洗莹获得亚军，在颁奖仪式

上，她手持西班牙奥运会徽章出场

的一幕令人动容。女单半决赛，西

班牙老将马林在与何冰娇的比赛中

受伤不得不退赛。“希望她能够看

得到。”何冰娇说。

面对世界排名第一的韩国名将

安洗莹，何冰娇整体实力有一定的差

距，但在场上她告诉自己，“更放开一

点，更积极一点”，整场比赛她展现了

良好的精神状态。虽然不敌对手，但

她发挥出了自己的实力和水平。

东京奥运会何冰娇止步四强，

经过三年的历练，她在巴黎奥运会

上收获亚军，“第二次奥运之旅，这

一次更加享受，从奥运积分赛到现

在都在努力。”何冰娇说。

当比赛结束后，何冰娇一边擦

汗，一边环顾赛场四周，“正常比赛的

时候，眼里只有对手和球，现在结束

后，看看屋顶、球迷等，希望把这一刻

印刻在脑海里，紫色的场馆布置得很

好看。”打球至今，经历风风雨雨，这

一刻何冰娇感觉很特别。她在赛后

也特意向发球裁判拿了一个球作为

纪念。“粉色的球很独特、很好看。”

赛后的领奖仪式上，何冰娇手

持西班牙奥委会的徽章站上亚军领

奖台，“半决赛马林不幸受伤，我很

心痛，我希望她能看到这一幕，也祝

福她早日康复。”

对于何冰娇带着西班牙奥委会

的徽章领奖一事，多家西班牙媒体

盛赞何冰娇：“好样的！伟大的举

动！”网友们也纷纷称赞这一行为，

“体现了中国选手的大格局。”“马琳

的受伤，我们非常遗憾，在运动场上

出现这种情况是大家都不愿意看到

的，也希望马林能早日康复，因为她

是一名非常优秀的运动员，她是欧洲

羽毛球的代表人物，她的拼搏精神值

得我们学习。”巴黎奥运会中国羽毛

球队领队、中国羽毛球协会主席张军

表示，“何冰娇想和马林一起站上领

奖台，弥补她这次没站上领奖台的遗

憾。做得非常好，这也代表了我们中

国运动员的一种气度和胸怀。”

（巴黎8月5日电）

中国羽毛球队2金3银收官

点赞老将 期待新人

带着西班牙奥委会徽章站上领奖台

何冰娇希望与马林分享荣耀

杨天婴

何冰娇拿到了银牌，也赢得了

世界的喝彩。

在奥运羽毛球女单颁奖仪式

上，何冰娇拿出一枚西班牙奥委会

徽章，举在自己的奖牌旁边，这一

刻，全世界的体育迷们都明白了她

的心意，她把这个荣誉也分享给半

决赛受伤的西班牙选手马林。

这只有十几秒钟的举动，赢得

了国内外很多媒体的称赞：伟大的

举动！

人类追求奥林匹克，是来自对

于奥林匹克精神的信仰。

奥林匹克精神，是要更多的

团结，而不是分裂；是要更多的

彼此友爱，而不是仇恨；是要更

多互相尊重，而不是歧视，这才是

奥林匹克百年发展之于人类社会

的意义。

而何冰娇的小小举动，表现了

和竞技场上的金牌同等宝贵的价

值，尊重对手，宽容误解，放下争

议，用体育传递人与人之间的友

谊，传递一个国家的温度，塑造一

个民族的形象。

这也正是中国体育的时代缩

影，我们的奥运军团，在世界的目

光下，不但可以劈波斩浪，争金夺

银，傲立世界潮头，更可以心为媒，

传递爱与友谊，这才是新时代中国

体育人和中国人的形象。

奥运会，是世界瞩目的舞台，

中国体育健儿不但让世界惊讶，更

让世界感动。

比胜利更伟大

蝉联吊环冠军

刘洋有一种不懈的追求

本报特派记者 袁雪婧

成为中国体操史上第一个蝉联奥运

会吊环冠军的选手，刘洋为自己的体操

生涯写下精彩续篇。作为刘洋的恩师，中

国体操男队教练组组长金卫国对其评价

是“他有一种不懈的追求，训练中遇到任

何困难都能坚持过去，有一种踏实和吃

苦的劲，才能最终圆梦。”

资格赛排名第一、第二的邹敬园、刘

洋，在吊环决赛的上场顺序被安排在前

两位。“这种出场顺序确实会带来一些压

力，很少出现资格赛前两名的选手在决

赛前两位出场的现象。我们提前做了一

些准备。”金卫国告诉记者，队伍不仅在

应对不利出场顺序上有准备，也提前帮

助队员们减压，最终实现了包揽金银牌

的“最好结果”。“男团决赛我们的成绩

不理想，出现了一些重大失误，队员们

的压力都很大，教练组压力也很大。最

近几天国家体育总局和体操中心的领

导给队伍开会，让我们放下包袱、轻装

上阵，这给我们今天实现较好的发挥奠

定了基础。”

刘洋在资格赛、男团决赛、吊环单项

决赛分别拿下15.233分、15.500分、15.300

分三个高分，持续稳定输出，夺冠实至名

归。“刘洋是一个训练刻苦、对自我要求

较高的队员，平时在生活管理方面很自

觉。这是他的第三届奥运会，世锦赛也经

历了多届，他的心理比较稳定。当然，心

理状态稳定还是依赖于技术的稳定。”

东京奥运会体操项目赛制为“4+2”，

给了单项选手更多发挥空间，但巴黎周

期回到了传统的“543、533”赛制，对选手

身兼多项的要求更高，为了能上巴黎奥

运会，刘洋付出了更多的努力。

“要想入围奥运会，刘洋必须要有更

多的项目为团体作更多贡献，因此他恢

复起单杠、跳马、自由体操的训练。在这

个过程中伤病反复出现，尤其是他的膝

盖做过手术，练习跳马、自由体操时都有

疼痛反应。”作为刘洋身边最了解他的

人，金卫国看在眼里、疼在心上，但他没

有放松对弟子的要求。“作为团队的一

员，每名队员都有伤病，每个人也都有责

任心。像邹敬园的肩、张博恒的腰等等都

有伤病，他们都是带伤在坚持，队员们在

场上也做到了团结协作、顽强拼搏。”

（巴黎8月5日电）

刘洋在吊环比赛后庆祝。 新华社记者 曹灿摄

邱祺缘

新华社记者 曹灿摄

亮出高难度成套

邱祺缘欣赏对手相信自己

陈清晨（左）/贾一凡在比赛中。新华社记者 贾浩成摄


